

【著者紹介】

塙 本 繁・つかもと しげる

〔現職〕

・福島女子短期大学 教授

〔略歴〕

- ・一九三七年生まれる。
- ・福島大学卒業後、北海道大学研究生（社会教育専攻）
- ・文部省社会教育局（現生涯学習局）で青少年教育、家庭教育を担当、筑波大学、国立教育研究所等を経て一九九三年から現職
- ・福島県社会教育委員（～現在）
- ・福島県生涯学習ボランティア推進委員会委員長（～平成十年度）
- ・地域における「心の教育」専門家会議委員長（平成十年度）
- ・福島市生涯学習を進める市民会議副会長（～現在）
- ・福島県子ども夢プラン推進委員会委員長（平成十一年度～）
- ・全国エネルギー環境教育推進委員会委員（平成十一年度）

他 多数

さんばんやりかわにきて／みずにつつたいいかおみて／
そうだぼくはくまだつた／よかつたな』と書いている。誰
もが自分探しの旅を経て自分との出合を体験し、自分が自
分であることを確信する。このことが自分流に生きる出発
点だよと諭してくれているようだ。

一方、フランクル教授は、先の大戦中にナチスによつて
アウシュビツ強制収容所で筆舌に尽せぬ非人道的行為の
極限に耐え抜き死と直面しつつもなお生きる支えとなつた
のは何かを語つてゐる。即ち、(一)愛の心の絆をイメージす
ること、(二)自然の美しさを感じとこと、(三)ユーモアのあ
る言葉を交し合うこと、(四)死を自分のものと認識しつつ生
きる意欲をもつこと。私流に概括すると以上の四点になる。
まさに、生きる意味と意義を強く示唆してゐる。

「生きる力」が教育界のメインテーマとなつて久しい。関
係者は、それぞれにそれなりに頑張つておられるが少々力
み気味のようを感じられる。

「人生に公式なしされど『人生に解答あり』』という言葉があ
る。新世紀を拓き担う子どもに対する「指南」の柱となる
生きる力を考える際には、それが、何のための誰のための
教育なのかといふ原点に立ち返つて虚心に肩の力を抜いて
考えてみるとことと「…おとなはだれもはじめは子どもだつ
た。しかしそのことを忘れずにいるおとなはいくらもいな
い」（サン・テグジュペリ著『星の王子さま』）という切り
口から何が大事でどれが小事かを冷静に腑分けすることが
肝心な点であると思われる。

何はともあれ、生きる指標に関する指南は、子どもの先
輩である大人の生きざまが子どもへの最高の教育になるこ
とだけは紛れもない事実である。管中の「百年樹人」と共
にわが胸を刺し、脳裡を離れない世紀末の昨今である。

提 言